Cerdo ibérico

La carga de bellotas y la previsión de lluvias auguran una montanera excepcional

La calidad del cerdo ibérico trabajada por los ganaderos y el previsible aumento de las exportaciones «debería repercutir en los precios», según Asaja

INMA LOPERA SEVILLA

i las previsiones de lluvias para esta semana son certeras y las temperaturas continúan cayendo a medida que el otoño se va haciendo más presente en la provincia de Sevilla, la montanera será «excelente». Y no sólo en comarcas ganaderas como la Sierra Norte de Sevilla, sino en toda Andalucía en general.

Las precipitaciones son la guinda que le falta a una campaña del engorde del cerdo ibérico que llega «cargada de bellotas, sobre todo en encinas, que presentan una productividad superior a la de años anteriores», destaca el técnico de Ganadería de Asaja Sevilla, José Manuel Roca. Por tanto, se pevé «una buena montanera si las lluvias y el frío acompañan, ya que hace falta agua para que crezca la hierba, que es el complemento esencial en la dieta de los animales».

Hay tiempo todavía, ya que «en unas dos semanas será cuando los cerdos ibéricos comenzarán a llegar a la dehesa para alimentarse de las bellotas, que también precisan de las precipitaciones y el frío para madurar y caer al suelo, aportando la materia grasa idónea para el engorde de los cochinos», subraya Roca.

Todo apunta a que lloverá, aunque poco, en los próximos días pero, de despejarse la previsión de precipitaciones, «habría que demorar la entrada de animales en el campo hasta que hubiese bellota en el suelo, lo que supondría un problema por saturación a la entrada en matadero, ya que la Norma de Calidad del Ibérico es muy rígida en cuanto a las fechas», critica el técnico de la patronal agraria.

Los sacrificios de cerdo engordados en montanera suelen concentrarse entre la segunda quincena de diciembre y el mes de marzo, con picos de actividad a finales de enero y primeros de febrero. De hecho, el año pasado los sacrificios se realizaron entre finales de diciembre y finales de marzo, alcanzando el mayor ritmo en la primera semana de febrero cuando se procesaron más de 96.500 cerdos ibéricos de bellota.

Controles al ganadero

En la pasada montanera hubo 75.000 animales menos de bellota, ya que el sucesivo aumento de controles al ganadero está influyendo en que los productores reduzcan sus cargas ganaderas en la dehesa, temiendo posibles descalificaciones en la categoría de bellota. Otro efecto es la tendencia alcista del arrendamiento de la montanera, con precios este año que oscilan entre los 140-150 euros por porcino, según destaca José Manuel Roca.

La campaña pasada, la Entidad Nacional de Acreditación (ENAC) aumentó las exigencias a las entidades de inspección y certificación del ibérico para demostrar que los ganaderos han cumplido los protocolos de inspección y de certificación (los dos documentos de los que se dota el sector para aplicar la Norma de Calidad del Ibérico). Respecto a los controles de este año, José Manuel Roca señala que «comenzarán a partir de la entrada en montanera a mediados de noviembre y algo positivo para el ganadero es que, al menos, la alimen-

Diferenciar el producto «estrella» del resto

Los productores de cerdo ibérico en extensivo de Andalucía y Extremadura, representados por las Asajas de todas sus provincias, impulsaron este verano un manifiesto en defensa del ibérico de mayor calidad, el que está ligado a la dehesa y del que depende su mantenimiento, que «continúa sumando adhesiones», según el técnico de Ganadería de Asaia Sevilla, José Manuel Roca. Un manifiesto que seguirá apostando por diferenciar el producto estrella de la gastronomía, «la categoría de bellota y el ibérico puro 100%» del resto, poniendo en valor la simbiosis existente entre un cochino ibérico y la dehesa. Son ganaderos e industriales que apuestan por seguir en la Norma de Calidad, «para no tener que ceder el apellido ibérico a la categoría de cebo».

Merma en la bellota

En la pasada montanera se sacrificaron un 10% menos de cerdos ibéricos de la categoría de bellota





tación a base de bellotas parece garantizada con la buena carga de las encinas»

Buenos precios

Los ganaderos llevan seis años consecutivos con buenos precios en el ibérico, siendo el periodo histórico más largo de precios altos en el sector.

La Norma de Calidad vigente parece que ha puesto fin a las oscilaciones brutales de precios que sufrían los ganaderos en épocas anteriores a su entrada en vigor y hay factores que llevan a pensar que «los precios medios deberían subir entre 1,5 y 2 euros en las distintas categorías», apunta el técnico de Asaja Sevilla.

Entre estos factores destaca el buen ritmo de salidas del porcino español a mercados como China. La peste porcina africana azota el continente asiático desde finales de 2018, una epidemia que se ha saldado con millones de cerdos sacrificados y granjas infectadas, por lo que a China no le ha quedado más remedio que recurrir a otros países para satisfacer su demanda, como es el caso de España, impulsando al alza las exportaciones del cerdo de capa blanca principalmente, aunque también del ibérico. Y es que a esto se suma el acuerdo comercial firmado con China, que abre el abanico a más productos procedentes del cerdo ibérico, lo que ha aumentado el interés de las empresas españolas por solicitar la certificación china para poder exportar. Esta coyuntura, «debe repercutir en una mejora de los precios al ganadero», insiste Roca.



Seca del encinar y alcornocal

Diagnóstico gratis del estado del arbolado en la dehesa

I. L. SEVILLA

La Consejería de Agricultura ha puesto en marcha el Equipo de Diagnóstico de la Seca (EDS), una iniciativa que tiene como objetivo abordar de manera integral cuestiones relativas a la sanidad vegetal del arbolado de las especies del género quercus (como encinas y alcornoques) en las dehesas andaluzas. Especialmente pretende identificar la causa o causas del problema de mor-

tandad por la afección conocida como «seca» y ofrecer soluciones de manejo. El servicio está disponible para todos los propietarios de dehesas y alcornocales de aprovechamiento de corcho de la comunidad, que únicamente deben cursar una petición a través de las organizaciones profesionales agrarias o de la Oficina Comarcal Agraria (OCA), la Delegación Territorial de la Consejería o la Oficina del Parque Natu-

ral que le corresponda por la ubicación de la explotación.

El equipo, que cuenta con personal cualificado y formado en podredumbre radical de los quercus, realizará las visitas de campo, las toma de muestras y los análisis de laboratorio necesarios para ofrecer al titular de la explotación un diagnóstico sobre la causa del problema.

Principalmente, los trabajos se centrarán en el patógeno «Phytophthora cinnamomi», si bien también se revisarán la posible presencia de otros agentes biológicos que podrían afectar al arbolado. Al mismo tiempo, se redactará un informe técnico con las recomendaciones a aplicar en cada explotación.

Mercado

Caída de precio en el aceite



El lampante baja a 1.920 €/tn., y el virgen se sitúa

entre 1.950-2.000 €/tn. El virgen extra baja a 2.300 €/tn., y si es fresco cotiza desde 2.500 hasta 2.800 €/tn. Fuente: Oleoestepa.

Subidón del trigo duro



Sin operaciones para el trigo blando y el trigo duro del Grupo 1

sube a 243 €/tn. El maíz se queda en 169 €/tn. El girasol alto oleico da un bajón a 412 €/tn., y el convencional baja levemente a 319 €/tn. Fuente: Lonja de Sevilla.

La hojiblanca sigue en verdeo



La gordal se ha cerrado en campaña en torno a 1,20-1,40

€/kg.La hojiblanca, aún en verdeo, cotiza entre 0,44-0,50 €/Kg. La manzanilla cotiza a 0,81 €/kg., hasta un tamaño 340. Fuente: Asaia.

Subida en el cebo y campo



El lechón ibérico sube y cotiza a 1,25 €/libra y el lechón ibérico

puro repite a 1,395 €/libra. El lechón blanco sube un euro y queda a 52 €/unidad. La categoría de cebo también sube y se pone a 21,145 €/@, y la de cebo campo a 24,225 €/@. Fuente: Araporc.

